

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cénts. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

Hemos recibido del propietario de *La Correspondencia de España*, D. Manuel María de Santa Ana, la carta que publicamos á continuación:

Regalo de boda ofrecido á la que va á ser Reina de España Doña Mercedes de Orleans, por varios amigos de la industria y el trabajo nacional.

Madrid 20 de Diciembre de 1877.

Mi querido amigo y compañero en el trabajo: Se acerca el día en que nuestro Monarca D. Alfonso XII va á tomar esposa; y su eleccion no ha podido ser mas acertada. La Infanta Doña Mercedes de Orleans reúne todas las cualidades y todas las virtudes necesarias para dar lustre al Trono, ejemplo á los españoles y felicidad al Rey.

Príncipes extranjeros se apresurarán á ofrecer á los régios Consortes todo lo que la industria y las artes producen de más grande ó más rico en los talleres extranjeros. Pero nosotros los industriales y trabajadores españoles podemos ofrecerles algo que valga más, mucho más, á los ojos de dos Príncipes que aman tanto á su patria: *El Regalo de boda del trabajo nacional.*

Siendo un hecho público que S. A. R. la Infanta Doña Mercedes de Orleans, coincidiendo con antiguos propósitos y ya tomadas determinaciones de sus augustos esposo y padres—ha rechazado á cuantos industriales y trabajadores extranjeros han venido á ofrecérsele, con motivo de su próximo enlace, y declarado de un modo solemne, que son para ella los primeros los fabricantes y obreros españoles; yo, el último de los industriales de nuestro país y otros que valen mucho más que yo, hemos concebido la idea de hacerla un modesto *Regalo de boda*, testimonio de nuestro agradecimiento á la ilustre Princesa que desde sus primeros pasos se declara tan ardiente protectora de la industria nacional.

¿Quiere Vd. secundar nuestro proyecto? ¿Quiere que nos asociemos para realizarle, para que, fortalecido cada uno con el concurso de

todos los productores españoles, podamos ofrecer juntos en tan solemne ocasion una prueba de lo que vale y puede la industria del país? Pues tenga Vd. en cuenta que, al demandarle su concurso, para hacer un más completo y grandioso alarde del trabajo nacional, no queremos exigir de Vd. ningun oneroso sacrificio.

Lo que menos valor intrínseco tenga, si declara mas los adelantos del trabajo nacional, eso es lo que será mas grato á los ojos de nuestros Reyes, eso es lo que yo demando á los industriales trabajadres españoles.

Lo mismo el producto de las grandes fábricas que el de las pequeñas industrias; lo mismo el don del poderoso que el del obrero aplicado y amante de la patria, todo lo que demuestre trabajo, cariño ó adelanto material del país, todo obtendrá aprecio y agradecimiento de la que es bondadosa princesa, trabajadora mujer y distinguida artista. Lo único que sentiria Doña Mercedes de Orleans, á juzgar por sus sentimientos, y lo único que yo deploraria es que por modestia ó timidez dejara uno solo de los industriales ú obreros españoles de contribuir á este alarde de orgullo nacional.

Los objetos destinados á formar parte del *equipo de boda*, ofrecido por el trabajo español á la que va á ser Reina de los españoles, se enviarán á Madrid á mi nombre; se espondrán en los salones de mi casa, y serán presentados á S. M. la Reina por una comision de industriales, fabricantes y trabajadores.

Honrar á mi futura Reina y presentar á sus ojos lo que valen el trabajo y la industria del pueblo español son los móviles que me impulsan; ser ayudado por todos los trabajadores del país, mi deseo; no retroceder ni un punto ante ninguna dificultad, mi propósito, y aumentar la gloria de mi patria, mi ambicion. Dios hará el resto.

Manuel Maria de Santa Ana.

Nosotros, inspirándonos únicamente en la idea de contribuir en cuanto nos sea dable al fomento de la produccion española, aplaudimos y ensalzamos el pensamiento concebido por el señor Santa Ana, seguros de que ha de ser de provechosos resultados para el exacto conocimiento del estado de nuestra industria. Pobre es la pro-

vincia de Teruel y por demás atrasada su fabricacion; pero así y todo bueno es que demos á conocer hasta donde llegan nuestras fuerzas, para que sepan los altos poderes del Estado hasta que punto estamos necesitados de proteccion.

CRÓNICA GENERAL.

En la provincia de Vigo continúa en gran escala la esportacion de ganado vacuno para Portugal. La gran demanda que hay de Inglaterra sostiene los precios muy altos y, á esto se atribuye que la esportacion no sea todo lo considerable que podria ser.

El Sr. Obispo de Huesca ha puesto á disposicion de la Comision provincial 500 pesetas de los fondos del indulto cuadragésimo con destino á los establecimientos benéficos de aquella provincia.

No habiendo tenido efecto en la primera subasta la adjudicacion de los acopios de materiales para la conservacion de la 1.^a seccion de la carretera de Alcolea del Pinar á Tarragona, que se limita desde el ponton de Alcorisa al rio Algas, se verificará un nuevo remate en pública subasta el dia 12 de Enero inmediato, á las doce de la mañana, ante el Sr. Gobernador de esta provincia, bajo el pliego de condiciones y presupuesto detallado que estará de manifiesto en la Seccion de Fomento. El presupuesto és 3610 pesetas 88 céntimos, y el uno por ciento de esta cantidad el depósito previo que ha de hacerse, como garantía para tomar parte en la subasta.

Un bolsista portugués ha cobrado íntegro el billete que fué agraciado con el premio de ocho millones, y que le fué remitido á Lisboa.

Dice *La Patria* hablando de los festejos régios:

«Es mas: nosotros gobierno, al tener conocimiento de las sumas que oficialmente destinaban las corporaciones populares á los festejos de que nos ocupamos, interpretando seguramente los nobles sentimientos de nuestro augusto monarca, habriamosles prevenido, en nombre de S. M., la satisfaccion con que el rey veria que se dedicaran á beneficios tangibles y materiales, á caritativas demostraciones de júbilo, las cantidades que van á consumirse en percalinas, fuegos artificiales, carton y demas efectos que tan necesarios son en estos casos. Pero el gobierno cree acertar, cree será aplaudido por el pais obrando de otro modo, y nosotros respetamos su opinion, por mas que tengamos la seguridad de que los equivocados no somos nosotros. La opinion nacional se conoce, no en Madrid, sino fuera de Madrid. Así como en Aragon, Valencia, Andalucía, Cataluña, en todas partes, en fin, ha sido altamente elogiada la decision de S. M. y de la futura reina, de no adquirir nada que no sea de fabricacion española, la idea que dejamos apuntada, al ser llevada á la práctica

por el gobierno responsable, habria completado la obra iniciada en aquella determinacion por nuestro jóven Soberano.»

Posible es que no ande descaminada *La Patria*.

Dicen de Roma que Su Santidad acaba de escribir una carta autógrafa á la Reina de Inglaterra, dándole gracias por haber dado libertad para el restablecimiento de la jerarquia católica en Escocia. Los obispos de este país llevaban el título de un obispado *in partibus infidelium*; siendo su posicion, bajo este aspecto, parecida á la de los obispos misioneros de China ó de Tonkin.

Desde ahora llevarán su título local.

«La idea de *La Patria* proponiendo que, con motivo del enlace de S. M. el rey, se conceda un indulto á la prensa que se encuentra sufriendo condena ó próxima á sufrirla, parece ganar terreno y encontrar apoyo en todos los periódicos.

El dia 28 del corriente tendrá lugar en la villa de Azanuy el remate de doce fincas que han sido embargadas á varios contribuyentes, por atrasos en el pago de la contribucion territorial.

Hé aqui cómo describe un periódico el origen de las loterías:

«Heliogábalo tuvo la idea de establecer loterías grotescas llamadas *tombolas*, las cuales aun son gran auxilio á nuestros empresarios de espectáculos para dar mayor interés á sus fiestas. Mientras que se daba a ganar á uno un vaso de oro ó púrpura, ó una jóven griega de cutis ebúrneo, ó una esclava de la Nubia de rostro cobrizo, tocaba á otro un cántaro, un mono pelado ó un burro asmático.

Kham-Eddin Barba-Roja, cuyo nombre aun se repite con horror en las costas berberiscas, se procuraba, por medio de la lotería, abominables distracciones en los ratos de oficio que le dejaba la paz. Reunia los esclavos cristianos en uno de los salones de su harem, y les hacia distribuir lotes. Se procedia al sorteo y unos *ganaban* tener la cabeza cortada, otros el ser estrangulados y otros desollados vivos ó atados á la cola de un caballo.

La genealogia de las loterías no puede ser mas noble.»

Está vacante la plaza de Médico-cirujano titular de Mirambel. Hasta el dia 11 del inmediato Enero se admiten solicitudes. La dotacion es de quinientas pesetas pagadas de fondos municipales.

Es costumbre tradicional servir á la mesa de la reina Victoria, el dia de Pascua, un trozo de carne asada de proporciones gigantescas.

El de este año pesará 350 libras.

El departamento de la policia de Albany, capital del Estado de Nueva-York, ha susti-

tuido la invencion reciente de Bell á la ya anticuada de Morse. Para ello no emplea batería, pues desarrolla la corriente eléctrica por medio de un electro iman que revuelve á través de los polos de un iman permanente.

El «telefon» va suplantando al «telégrafo». Progresos de la ciencia.

Ya que segun parece se trata de solemnizar con grandes mercados el casamiento del rey, se nos indica que podria entre otras cosas disponerse que para el presente curso fueran válidas las matrículas antiguas que dispuso caducaran el señor ministro de Fomento. Esto además de ser casi mejor que una merced, un acto de justicia ó una simple restitucion, mereceria de seguro el aplauso de todos los escolares y de muchos padres de familia. No seria pues del todo desacertado hacer algo en este sentido, y creemos que los estudiantes interesados en esta cuestion, obtendrian quizá de este modo lo que en vano han reclamado hasta ahora.

Parece que entre varios vecinos del próximo pueblo de El Campillo hubo una colision estos dias de la que resultó uno gravemente herido.

El Juzgado de 1.^a Instancia entiende en el asunto.

ÚLTIMA HORA.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

De la Agencia Fabra.

Bucharest 26.—El general Skobeleff, con una division compuesta de infantería, caballería y artillería se ha apoderado de la garganta de Trajano.

San Petersburgo 26.—Los rusos estrechan las líneas alrededor de Erzerum.

Se han apoderado de todos los pueblos al Norte de aquella plaza.

Berlin 26.—La prensa rusa, ocupándose del lenguaje de los periódicos ingleses, sobre la cuestion de Oriente, da á entender claramente que el gobierno de San Petersburgo se preocupa poco de la actitud que puede tomar Inglaterra.

Insiste en que si Turquía quiere la paz debe dirigirse directamente á Rusia, y añade que están engañados los que suponen que despues de los grandes sacrificios que ha hecho el imperio ruso, puede éste contentarse ni aún remotamente con las condiciones, que hubiera aceptado antes de la guerra.

Viena 26.—Los últimos despachos oficiales de San Petersburgo consideran como inminente la rendicion de Erzerum cuyo bloqueo se estrecha cada vez mas, habiendo sido ocupadas por los rusos casi todas las aldeas inmediatas á dicha ciudad.

Paris 26.—Mañana publicará el diario oficial el decreto convocando á los electores municipales para el 6 del próximo Enero.

Paris 26 (tarde.)—El periódico *El Monitor Universal*, en su número de esta tarde, dice que el general Bressolles ha sido declarado fuera del servicio activo porque se permitió hacer observaciones acerca de las instrucciones ministeriales que habia recibido, considerándolas como el preludio de medidas ilegales, á las cuales, dijo, no podía prestar su cooperacion.

El capitán Labordere ha sido destituido por el mismo motivo.

El gabinete entero ha aprobado estas medidas, encaminadas á impedir la menor falta de disciplina en el ejército.

Berlin 26 (tarde.)—Tan pronto como el gobierno ruso tuvo noticia de la convocatoria anticipada del Parlamento inglés, dispuso que se hiciesen trabajos de defensa en las costas de Rusia, particularmente en las del Báltico, á pesar de hallarse éstas cerradas actualmente por los hielos.

Paris 26 (tarde.)—El periódico legitimista *el Univers*, en su número de esta tarde, publica un despacho de Roma diciendo que la salud del Papa es de todo punto satisfactoria.

Belgrado 26 (tarde.)—El *Diario Oficial* publica un telégrama anunciando que tres batallones sérvios, despues de un combate encarnizado, se apoderaron de Koursunmlie, defendida por 400 soldados turcos y por 2.000 hombres de fuerzas irregulares.

Roma 26 (nueve noche.)—Los periódicos de esta noche anuncian que el Sr. Depretis, encargado por el rey para formar un gabinete, ha sometido hoy á la aprobacion de éste en Turin la siguiente candidatura ministerial, que se puede considerar ya como la definitiva:

Depretis, Presidencia y Negocios extranjeros.

Crispi, interior.

El general Mezzacapo, Guerra.

Brin, Marina.

Nancini, Justicia.

Inagliano, Hacienda.

Thomas Villa, Instruccion Pública.

Perez, Obras Públicas.

Cotizacion oficial.

3 por 100 int.....	12,97
Bonos del Tesoro.....	00,00

Cultos.

SANTO DE HOY.—Sto. Tomás de Cantuariense.

En la Iglesia de Religiosas de Sta. Clara, continúa el solemne y devoto novenario que la Asociacion de Nuestra Sra. del Sagrado Corazon de Jesus, consagra á su Excelsa Patrona. Las Misas Pastorelas darán principio á las 11 de la mañana. Los dias festivos serán á las 11 y media. Por la tarde á las cuatro se rezará el Santo Rosario, seguirá la estacion mayor, Sermón, novena, Cánticos Pastoriles y Reserva.

El dia 30 celebra la Asociacion su funcion principal. A las 8 y media será la misa de comunion general, á las 10 y media principiará la mayor, siendo el Orador el Sr. Dr. D. Tiburcio Báguena, Doctoral de esta Santa Iglesia.

Los dias 25, 30, y 1.º de Enero habrá adoracion del Niño Jesús, con intermedios de Pastorelas.

Desde el amanecer habrá misas rezadas de media en media hora, y se aplicarán á intencion de los devotos que lo soliciten.

El último dia de novena se celebrarán con mas solemnidad estos religiosos cultos, terminando con la bendicion del Santísimo Sacramento, que la dará nuestro Ilustrísimo Prelado.

Precios del Almudí.

Trigo. -Chamorra superior, á.	34,50 reales.
Id. Chamorro, á.	33, »
Id. Jeja, á.	32, »
Id. Candeal á.	33,50 »
Id. Royo á.	33, »
Id. Morcacho á.	26, »
Id. Centeno, á.	23,75 »
Cebada, á.	17, »

Teruel 28 de Diciembre del 877.

Depósito administrativo municipal.

Precios á que se expenden los géneros existentes en dicho depósito.

Aceite. arroba para fuera de la capital.	17,	Ps.
Arroz comun id. id.	5,50 á 6,	»
Bacalao id. id. de 10, á 10,50	»	»
Jabon de Albalote id id.	16,	»
Id. de Teruel id. id.	15,	»
Sal id. id.	4,	»
Aguardiente usual cántaro id.	6,50	»
Vino blanco id. id.	6,	»
Vino comun id id.	2,25	»
Petróleo la lata id. id.	11,	»
Sardinias millar id. 12 á 17,	»	»

Teruel 28 de Diciembre de 1877.

Leemos en el *Figaro* de Paris:

Desde hace algun tiempo, hemos creido de nuestro deber llamar la atencion de los enfermos sobre las notables propiedades de las *Cápsulas de Alquitrán de Guyot*, en los casos de resfriados, bronquitis, catarro, tisis ú otras afecciones bronquiales y pulmonares. Si insistimos hoy, es porque hemos notado que la mayor parte de de las personas que van á las farmacias á buscar el citado producto no retienen el nombre del medicamento y le designan con el de píldoras, glóbulos, y algunas hasta piden pastillas de Alquitrán. Cuando los pacientes se dirigen al establecimiento que elabora las citadas cápsulas, allí sin duda comprenden lo que desean y rectifican su error; pero puede no suceder así cuando se presentan en otras farmacias y verse espuestos á lamentables confusiones.

Creemos hacer un servicio á los compradores recordándoles que el medicamento se llama *Cápsulas de Alquitrán de Guyot*. Además, para evitar todo error, bueno será que recuerden que los frascos legítimos llevan en la etiqueta la firma Guyot impresa en tres colores.

SECCION DE ANUNCIOS.

VENTAS.

Se venden por un precio módico, una cama de hierro, en muy buen estado de conservacion, grande ó de matrimonio, y un tablero, de bastantes dimensiones, propio para escribir y dibujar.

En casa del acreditado comerciante de esta ciudad, D. Ramon Gomez, darán razon.

LA CASA DE MATIAS LOPEZ

Cuenta 26 años de existencia.

Los artículos que confecciona son los siguientes:

Chocolates, Cafés, Tés y Sopas.

Para los chocolates tiene montada una de las primeras fábricas de Europa; puede visitarla, en las horas de trabajo, todo el que queira, prévia presentacion de tarjeta ó papeleta de la casa; sus clases no tienen rival, es la que más fabrica y más vende, debido á la marcha adoptada por ella, de apreciar más su crédito que la utilidad, ganar poco y vender mucho, por la pureza de su producto y la más alta perfeccion en la mercancia, elaborando clases que lo permitan los precios de las materias que deben entrar en su confeccion; de ser único dueño y no tener colectividad; fué premiada en todas las exposiciones á que concurrió; 2.000 puntos de venta en provincias y 800 en Madrid. Véase el opúsculo que ha escrito acerca del origen y fabricacion del chocolate, 1864 y 1869. Precios desde 5 á 20 reales libra.

CAFÉS.

Nadie con más asiduidad é inteligencia prepara este néctar delicioso, véase el tratadito que acerca de la utilidad y preparacion del café ha escrito el Sr. Lopez, 1870. Muchas son las vigiliias consagradas al estudio de este descuidado ramo de la alimentacion; pero sus desvelos los ve recompensados por el favor del público, que de poco tiempo á esta parte le hace un consumo respetable. Precios, 8, 10 y 19 reales libra.

LA MARAVILLA.

Fábrica de licores de Salvador Latorre, premiados en la Exposicion nacional vinícola de Madrid de 1877.

En dicho establecimiento encontrará el público, licores finos y baratos por 8 reales una botella tan superior como las sean extranjeras. Además hay el tan renombrado flor de anistambien premiado Marrasquino, Ron y otros barios licores y Aguardientes al detall, Tozal, 26.